



UNA INFANCIA FUERA DEL BARRO

SEIS MESES DE RESPUESTA DE SAVE THE CHILDREN
A LA EMERGENCIA DE LA DANA

savethechildren.es



Save the
Children

Las cifras



+6.000

Más de 6.000 personas ayudadas **de forma directa**, de las cuales 4.000 son niños y niñas



450

450 niños, niñas y adolescentes atendidos en nuestros **espacios seguros**



7

Siete **Espacios Seguros y Amigables para la Infancia** habilitados



463.000 €

463.000 € en 456 **transferencias en efectivo** para un total de 1.423 personas beneficiarias



17

Hemos reportado 17 **casos de violencia** a las administraciones correspondientes



438

438 **formaciones impartidas** a funcionarios y funcionarias de la Generalitat Valenciana

Fotos: **Pablo Martí, Diodo Media** /Save the Children

Pie de foto portada: Una educadora de Save the Children junto a una de las niñas con las que trabaja la entidad en Sedaví.



**Save the
Children**

1. Medio año viviendo en el barro

El 29 de octubre de 2024, hace ahora seis meses, una DANA arrasó parte de la Comunitat Valenciana, afectando especialmente a la provincia de Valencia. Un total de 228 personas perdieron la vida y miles de familias vieron cómo este desastre natural se llevaba por delante sus casas, sus comercios, su entorno y, en definitiva, toda su vida.

La infancia fue uno de los colectivos más afectados por esta tragedia. **Se calcula que más de 71.000 niños, niñas y adolescentes vivieron la tragedia en los municipios más devastados, y 38.000 vieron su acceso a la educación interrumpido**, con los centros educativos destruidos y cerrados durante semanas.

Save the Children trabaja en la Comunitat Valenciana desde hace más de 30 años atendiendo a los niños y niñas más vulnerables, por lo que la organización era consciente desde el primer momento de la gravedad de la situación.

Muchas de las personas con las que ya se trabajaba de forma habitual fueron gravemente afectadas por las inundaciones: había familias que habían perdido sus casas y todas sus pertenencias por vivir en bajos y habían salido corriendo con lo puesto, otras que no podían salir de sus casas por tener montañas de coches bloqueando sus puertas durante días, no podían acceder a agua potable o productos de primera necesidad y los accesos a estas poblaciones estaban bloqueados o solo se podía acceder a pie.

Todo ello, sumado al hecho de que muchos niños y niñas y sus familias habían visto cómo la riada se llevaba a personas cercanas y había destruido todo lo que habían conocido hasta ahora como su hogar, afectó especialmente a la salud mental de muchas de ellas a diferentes niveles.

Así, **Save the Children activó en las primeras horas tras el paso de la DANA su respuesta a la emergencia para poder proteger a la infancia afectada**, mediante la identificación de familias del programa perjudicadas por la DANA y la evaluación de su situación, la ayuda inmediata en productos de higiene, limpieza y material escolar, además de agua potable y a paquetes de alimentos y específicos para bebés; y el apoyo psicosocial y de salud mental directo a la infancia y sus familias.

“En ese momento no teníamos tiempo para pensar, estábamos sosteniendo a los niños y pendientes de que fueran felices. Ahora empezamos a sentir el pesar”.

—Madre afectada por la DANA.



Save the
Children

Seis meses después, y aunque la situación ha mejorado en muchos aspectos, todavía queda mucho trabajo por hacer. Miles de niños y niñas arrastran secuelas psicológicas de aquel día, muchos siguen sin poder asistir al colegio con normalidad por la situación de los centros educativos, otros viven en casas con humedades y problemas de salubridad como consecuencia de la DANA y muchas familias que perdieron su empleo o sus medios de vida todavía siguen sin poder reconstruir sus vidas y salir adelante.

Medio año después del desastre natural, **Save the Children continúa proporcionando una respuesta a la emergencia que ponga el foco en la infancia más vulnerable** y permita sacar del barro a los niños y niñas más afectados por la DANA y a sus familias.

2. Reconstruir las vidas de la infancia afectada

Durante estos primeros seis meses, la respuesta de la organización a la emergencia se ha diseñado de la siguiente manera:



2.1. Protección a la infancia: espacios para que sigan siendo niños y niñas

Desde el inicio de la respuesta a la emergencia, se han habilitado **siete Espacios Seguros y Amigables para la Infancia (ESAI)** en localidades duramente golpeadas por la riada (Sedaví, Benetússer, Massanassa, La Torre, el barrio de Sant Marcelí y dos en Paiporta). A través de este programa, se interviene directamente con niñas, niños y adolescentes afectados por la DANA, donde un equipo de profesionales les ofrece apoyo emocional, físico y educativo en un entorno seguro, a la vez que están protegidos. Un espacio en el que también juegan, para que a pesar de las circunstancias no se olviden de que ese es también un derecho de la infancia: el derecho a jugar.

A continuación, se detalla el impacto:

- Atención a 92 niños y niñas en ESAI de Sedaví a través de un equipo educativo y psicosocial. Coordinación con Servicios Sociales para priorizar casos de mayor vulnerabilidad.



- Atención a 121 niños y niñas en el CEIP Padre Manjón (La Torre) junto con la entidad local Proyecto Babhel a través de equipo educativo y psicosocial.
- Atención a 133 niños y niñas del CEP Lluís Vives de Massanassa en actividades tanto en aula como en horario extraescolar a través de un ESAI.
- Atención a 20 adolescentes del IES Joanot Martorell a través de un ESAI.
- Atención a 77 niños y niñas en CEIP Vicent Ricard Bonillo (Benetússer) a través de un ESAI.
- Atención a 102 niños y niñas atendidos en los dos ESAI de Paiporta: 50 niños y niñas en CEIP Ausias March (Paiporta) y 49 niños y niñas en el centro Jaume I a través de un ESAI.
- Coordinación con el Ayuntamiento de Valencia para derivación a programa de alternativa habitacional de familias afectadas.
- Identificación y atención emocional de primera respuesta de atención en crisis y primeros auxilios psicológicos a 227 niños, niñas, adolescentes y sus familias.
- Intervención psicológica continuada en una segunda fase de emergencia para apoyo emocional y pautas psicoeducativas (MHPSS). 342 sesiones de atención psicológica individualizada, 221 sesiones con niños y niñas y 121 sesiones con personas adultas.
- Evaluación de necesidades específicas en 96 familias que no pueden ser cubiertas por ayuda material que llega por iniciativas solidarias y derivación a servicios necesarios.
- Distribución de artículos no alimentarios de primera necesidad a 83 familias.
- Formación a 438 funcionarios/as del ámbito de Servicios Sociales de la Generalitat en Protección a la infancia y acompañamiento (principalmente psicólogas/os y trabajadoras/es sociales) que están desarrollando atención directa a todas las personas afectadas.
- Coordinación con otras entidades de Valencia que están gestionando ESAI.
- Formación en intervención psicosocial en contexto de emergencia a 20 monitores/as del piloto del proyecto “Colònies DANA” de la Federación de Asociaciones de Padres i Madres de Alumnos de Valencia.
- Participación en el grupo de trabajo de Salud Mental y Apoyo Psicosocial en Emergencias de la Coordinadora Valenciana de ONGD junto a otras organizaciones.



- Realización de 3 grupos focales con niños, niñas y adolescentes de los ESAI de La Torre y Sedaví para el análisis de necesidades en el sector de la educación y protección de la infancia.
- Taller piloto sobre la elaboración de cuestionarios de satisfacción para los niños, niñas y adolescentes que participan en los ESAI, con el objetivo de mejorar la atención psicológica y educativa brindada hasta el momento.
- Diseño y elaboración de 15 talleres psicoeducativos para padres, madres y cuidadores/as tanto de ESAI propios como de centros educativos de los municipios donde estamos interviniendo.
- Puesta en marcha de tres colonias urbanas de Navidad en La Torre, Sedaví y Paiporta (apoyo a la colonia del ayuntamiento) con actividades culturales, psicoemocionales y recreativas. Alcance 350 niños/as.
- Identificación de 17 casos de violencia y reporte a las administraciones correspondientes para el abordaje multidisciplinar de los casos. Además, se llevan a cabo formaciones en conjunto con el equipo de Protección para la Infancia de Save the Children, con el propósito de seguir fortaleciendo la identificación de indicadores de desprotección en la infancia y para una correcta elaboración de informes de incidencia.



Pie de foto: Niños y niñas en el Espacio Seguro y Amigable para la Infancia de Sedaví junto a parte del equipo de Save the Children.



**Save the
Children**



2.2. Educación: un derecho fundamental

Con el paso de la DANA miles de niños y niñas vieron su derecho a la educación interrumpido, y seis meses después todavía hay algunos centros educativos que no han podido abrir sus puertas con normalidad. Además, la educación solo implica el acceso a la escuela, sino también la disponibilidad de material escolar, ya que sin las herramientas necesarias para el aprendizaje este derecho no puede ejercerse de forma plena.

Por ello, se han distribuido **826 kits educativos y de entretenimiento** a niños, niñas y adolescentes como parte del apoyo a las familias y a la población infantil y adolescente afectada, especialmente en Benetússer, Catarroja, La Torre, Massanassa, Mislata, Paiporta, Paterna, Riba-roja, Sedaví y Torrent. Gracias a las donaciones de entidades como IKEA, Mainpaper, VTech, BIC, Amazon, CaixaBank, BGC, PERMIRA, Deloitte o BME, ha sido posible hacer llegar estos materiales.

Además, se ha proporcionado materiales y mobiliario al CEIP Padre Manjón (La Torre) y CEP Lluís Vives (Massanassa) para el reacondicionamiento de ambos centros educativos golpeados por la DANA, en colaboración con IKEA.



2.3. Llegar a los niños y niñas más vulnerables

El paso de la riada ha supuesto una reconfiguración del mapa de la pobreza infantil en la Comunitat Valenciana. Muchas familias lo han perdido todo, pero es necesario señalar que en algunas de las zonas más golpeadas por la DANA ya existían unas tasas de pobreza infantil elevadas, por lo que la situación de muchos niños, niñas y adolescentes ahora es crítica.

“La afectación ya era previa. Cuando partes de la precariedad, cuando no tienes nada y te enfrentas a un problema así, todo se cae como un castillo de naipes”.

—Director de centro educativo.



Save the
Children

Así, Save the Children ha repartido **más de 463.000 € de ayudas directas de efectivo** a cerca de 420 familias, 16 entidades colaboradoras (entre las que se encuentran tres centros municipales de servicios sociales) y 20 localidades diferentes afectadas.

Además, la organización forma parte del grupo de trabajo de emergencias de la Coordinadora Valenciana de ONGD con el objetivo de compartir información y coordinación entre todas las organizaciones que trabajan en la entrega de ayudas directas de efectivo a las familias.

También se han llevado a cabo las diferentes acciones en esta línea de actuación:

- Se ha implementado un sistema de seguimiento y evaluación con familias participantes.
- Se han realizado acuerdos de colaboración con ayuntamientos de municipios afectados para la entrega de transferencias monetarias a familias.
- Se ha iniciado un proyecto específico con la Fundación Carmen Gandarias con una línea de ayudas económicas directas dirigida a 60 hogares con niños y niñas a cargo, cuyas condiciones de vida se han deteriorado en tres áreas clave: vivienda, vehículo y medios de vida, por un importe de 500.000 €.



Pie de foto: El equipo de Save the Children en el barrio de La Torre, en las primeras horas tras el paso de la DANA, proporcionando artículos de primera necesidad a niños, niñas y sus familias.



**Save the
Children**

3. Coordinación y trabajo en red: juntas llegamos más lejos

Para poder alcanzar al mayor número de niños y niñas afectados por la DANA es necesaria la coordinación con las diferentes administraciones, los centros de servicios sociales y otras entidades que trabajan por la infancia. **Juntas llegamos más lejos.**

Por tanto, durante estos seis meses se ha trabajado en esta línea, realizando acciones como estas:

- Presentación de las líneas de atención a la emergencia de Save the Children a más de 50 entidades sociales y organizaciones.
- Coordinación con Fundación Horta Sud para la valoración de fondos a entidades sociales.
- Colaboración con Fundación "la Caixa" para la creación de dos redes de atención a la infancia en el territorio de Horta Sud a través del programa CaixaProinfancia con un volumen de atención aproximado de 200 niños y niñas.
- Ampliación de presupuesto de 50.000 € a 300.000 € para ayudas a distintas entidades sociales con el objetivo de apoyar a organizaciones locales afectadas por la emergencia, de los cuales se han adjudicado 150.000 € hasta la fecha para:
 - » Material de rehabilitación de espacios.
 - » Material de seguridad para niños, niñas y sus familias.
 - » Proyectos de acompañamiento psicosocial a niños, niñas y sus familias.
- Coordinación con entidades que no disponen de las figuras profesiones de trabajo social y psicología para atender urgencias con el fin de establecer nexos entre las familias y sus respectivos centros de servicios sociales.
- Participación en espacios de trabajo comunitario en diferentes municipios afectados en el ámbito de familia e infancia y salud.



4. Nuestro impacto en la infancia

Gracias al trabajo de todo el equipo que ya formaba parte de Save the Children y que se volcó en la respuesta a esta emergencia, además las **más de 50 profesionales que se han incorporado al equipo** para poder ampliar el impacto en la infancia, se ha podido **llegar de forma directa a más de 6.000 personas afectadas por la catástrofe, de las cuales cerca de 4.000 son niños, niñas y adolescentes.**

Todo este trabajo no habría sido posible sin la colaboración de todos los socios, socias y donantes de la entidad, que se han solidarizado también con la infancia afectada por la DANA, así como las diferentes empresas e instituciones comprometidas con el trabajo de la organización como la Fundación "la Caixa", Fundación Carmen Gandarias, Openbank, Banco Santander, CaixaBank, Volvo, SC Johnson, QBE, Crédit Agricole, Malasmadres, Bolsas y Mercados Españoles, Deloitte, Fujitsu, Bic, Aquaservices, Vodafone, Ria Money Transfer, OUIGO, Macmillan Education (a través de Springer Nature), Pronovias, Sandos, Brooklyn Fitboxingel, Banco Europeo de Inversiones, Grupo Bertolín, IKEA o el Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030, entre otras. Su participación durante estos meses ha sido fundamental para amplificar el impacto que Save the Children ha tenido en las zonas más golpeadas por el desastre natural.



Pie de foto: Parte del equipo de Save the Children en el Espacio Seguro y Amigable para la infancia en Sedaví.



**Save the
Children**

5. Incidencia y comunicación: la infancia en el centro de la respuesta

Save the Children ha realizado un seguimiento desde el primer momento en la respuesta dada a la emergencia por las administraciones públicas desde todos sus niveles competenciales (estatal, autonómico y municipal), con **propuestas y soluciones para atender a la infancia más vulnerable golpeada por la DANA**. Un trabajo que se ha mantenido estos seis meses y que ha ido ligado al de **situar en la agenda pública los principales problemas con los que se han encontrado estos niños y niñas** y sus familias.

Algunas de las principales actividades han sido:

- Contacto con alcaldías y Concejalías de Educación y Servicios Sociales de 70 municipios afectados: ofrecimiento de intervención directa y formaciones y seguimiento operativo de la respuesta a nivel local.
- Interlocución directa con la Generalitat (GVA) a través del Pacto Valenciano por la Infancia. En este marco, programadas reuniones periódicas con la Conselleria que tiene las competencias en materia de infancia.
- Envío de propuestas y recomendaciones a los diferentes departamentos del Gobierno valenciano para garantizar la protección y el bienestar de la infancia:
 - » Posicionamiento con medidas orientadas a garantizar el acceso a la educación por parte de todo el alumnado afectado.
 - » Documento guía sobre consideraciones de salud ante inundaciones elaborado junto a la Asociación Española de Pediatría.
 - » Incidencia técnica con envío de propuestas sobre problemática de pagos indebidos con el aumento de las cuantías de las prestaciones y flexibilización de la Renta Valenciana de Inclusión para abarcar nuevas casuísticas y pobreza sobrevenida.
- Formación de alrededor de 500 funcionarios del ámbito de Servicios Sociales de la Generalitat en protección y acompañamiento a la infancia en contexto de emergencia.



- Interlocución con el Ministerio de Juventud e Infancia junto a otras organizaciones para abordar necesidades de niños, niñas y adolescentes tras la emergencia y trabajar en respuestas coordinadas con perspectiva de infancia.
- Establecimiento de una línea de continuidad de nuestros espacios amigables con el escalado a política pública desde la innovación social (definiendo proyecto piloto de recurso de atención holística a la infancia y sus familias junto a la GVA).
- Trabajo de incidencia en el Pla Endavant (con foco en la reconstrucción a medio plazo), a través de nuestra participación como entidad de defensa de los Derechos de Infancia en la mesa sectorial de Servicios Sociales.
- Investigación sobre la afectación de la emergencia en la infancia y adolescencia en la provincia de Valencia, en desarrollo junto a la UV y con la colaboración de Mancomunitat Horta Sud. Publicación prevista a finales de octubre 2025 (informe aniversario).
- Se han enviado diferentes notas de prensa a medios de comunicación sobre las diferentes temáticas que afectan a la infancia tras el desastre natural: cierre de colegios, impacto en la salud mental, cierre de comedores escolares... Además, se han compartido diversos artículos de opinión en diferentes canales con estas temáticas. En seis meses se han conseguido más de 1500 apariciones en medios de comunicación denunciando la situación de la infancia más vulnerable.
- Se han compartido diferentes contenidos relacionados con la emergencia en los diferentes canales sociales de la organización, y cerca de 50 perfiles relevantes han compartido contenidos de Save the Children en sus redes, como algunos de sus embajadores/as y colaboradores/as habituales: Úrsula Corberó, Jon Kortajarena, Álex González, Hiba Abouk, Daniel Bruehl, Maribel Verdú, Robin Le Normand, Enrique Iglesias, Raúl Gómez, Malas Madres... con una audiencia potencial entre todos los perfiles de más de 66 millones de personas.

“Hemos visto un incremento en la detección de casos de violencia, con situaciones de desbordamiento emocional brutal en el domicilio familiar y sin herramientas ni habilidades de crianza positiva”.

—Coordinadora familiar.



**Save the
Children**

6. Próximos pasos: consolidar nuestra respuesta

El objetivo de la organización para los próximos meses es seguir ofreciendo espacios de protección en los diferentes municipios golpeados por la DANA y continuar repartiendo ayudas económicas directas a las familias más vulnerables, así como a otras organizaciones que trabajan directamente con la infancia en la zona cero.

Además, participará junto a las administraciones y las entidades locales en la reconstrucción de las zonas perjudicadas, donde pueda aportar más valor en la defensa de los derechos de los niños y niñas afectados por la catástrofe, a través de proyectos e iniciativas testadas científicamente y con un componente claro de innovación, que nos ayude a mejorar la respuesta del conjunto de la Comunitat Valenciana en materia de derechos de infancia.

“Ahora no tengo miedo a la lluvia. A lo que tengo miedo es a los terremotos, a un huracán, a que se incendie mi casa... Tengo miedo a todos los desastres naturales en general”.

—Niña de 12 años.



Pie de foto: El equipo de profesionales de Save the Children ha proporcionado apoyo psicosocial y de salud mental a niños y niñas afectados por la DANA y sus familias.



© Save the Children 2025

Coordinación y textos: Miguel Borque
Arte y maquetación: Óscar Naranjo
Revisión: Manuel Sobrino
Fotografías: Pablo Martí-Diodo Media

Esta publicación tiene derechos de autoría, pero está permitida su reproducción por cualquier medio y con fines didácticos sin coste alguno ni autorización previa, pero no para su reventa. Para la reproducción en cualquier otra circunstancia, deberá obtenerse la autorización previa por escrito de la editora, que podrá exigir el pago de una tasa.

